

Tabac, alcool, cannabis : quelle consommation chez les jeunes de 17 ans ?

Publié le 15 mars 2023

🕒 3 minutes

Par : [La Rédaction](#)

En 2022, plus d'un jeune de 17 ans sur deux (53,5%) a déclaré n'avoir jamais fumé de cigarette. Selon la même étude de l'Observatoire des drogues et des tendances addictives, près d'un adolescent sur cinq (19,4%) a déclaré n'avoir jamais bu d'alcool au cours de sa vie.

L'Observatoire français des drogues et des tendances addictives (OFDT) a publié, le 9 mars 2023, les résultats, pour l'année 2022, de [l'enquête sur la santé et les consommations lors de la journée d'appel et de préparation à la défense](#) . Près de 24 000 jeunes de 17 ans ont été interrogés sur leurs usages de **substances psychotropes licites et illicites**. Il en ressort que les **comportements de consommation** ont **fortement changé**.

Des pratiques "traditionnelles" en baisse... de nouvelles en hausse

L'OFDT constate une nette **baisse du tabagisme** entre 2017 et 2022 :

- l'expérimentation de la cigarette concerne 46,5% des jeunes contre 59% en 2017 (-12,5%) ;
- l'usage quotidien du tabac concerne 15,6% des jeunes contre 25,1% en 2017 (-9,5%).

La **consommation d'alcool** connaît également un **recul général** mais dans des proportions moindres pour les usagers réguliers (dix fois ou plus au cours du mois).

En 2022, les comportements d'**alcoolisation ponctuelle importante** (API), c'est-à-dire avoir bu au moins cinq verres d'alcool standards en une même occasion, sont en baisse par rapport à 2017. Toutefois, l'enquête précise que : *"ces alcoolisations sont majoritairement le fait des garçons, et ce d'autant plus que leur fréquence au cours du mois augmente. Alors que l'API a longtemps été associée*

à des usages réguliers d'alcool, elle s'observe également parmi les **usagers non réguliers**. Ce constat suggère que la consommation intense d'alcool devient un **comportement lié à une norme sociale adolescente, un rite initiatique en voie de banalisation**".

Par ailleurs, quelle que soit sa fréquence, l'**usage de cannabis est en baisse** :

- l'expérimentation recule de près de 10% par rapport à 2017 (29,9% contre 39,1%) ;
- les niveaux d'usage régulier (au moins dix consommations dans le dernier mois) et quotidien ont été divisés par deux au cours de la période 2017-2022.

En revanche, l'**usage de la cigarette électronique est en très nette progression** entre 2017 et 2022 :

- l'expérimentation est ainsi passée de 52,4% à 56,9% ;
- l'usage quotidien a triplé, progressant de 1,9% à 6,2%.

L'**augmentation** est plus **particulièrement marquée chez les filles**, l'usage quotidien a été multiplié par six sur la période (6,3% contre 0,9%). **Les niveaux d'expérimentation et d'usage récent de la cigarette électronique dépassent désormais ceux des fumeurs de tabac.**

De fortes disparités selon le statut scolaire

L'étude distingue **trois grandes catégories parmi les jeunes de 17 ans** :

- les **élèves scolarisés dans l'enseignement secondaire** ;
- les **jeunes en apprentissage** ;
- les **jeunes sortis du système scolaire** (déscolarisés, en service civique ou ayant un emploi).

La part des **fumeurs de tabac au quotidien** varie fortement entre ces trois groupes :

- 10,1% chez les élèves des lycées généraux et technologiques ;
- 22,1% parmi les élèves des lycées professionnels ;
- 38,4% chez les apprentis ;
- **43,5% parmi les jeunes sortis du système scolaire.**

La **consommation d'alcool** est la **plus importante chez les apprentis** (18,2% de consommateurs réguliers).

L'**usage du cannabis** est **plus fréquent chez les jeunes déscolarisés** (16,5% de consommateurs réguliers) et les apprentis (9,2% de consommateurs réguliers) par rapport aux élèves de lycée (3,1% de consommateurs réguliers).